

## TÉMOIGNAGES

[Enregistrement électronique]

Le lundi 23 avril 1990

**Le président:** Mesdames et messieurs, je déclare ouverte la séance plénière du forum parlementaire sur les changements climatiques dans le monde convoquée conformément à l'ordre spécial de la Chambre daté des 28 et 30 mars 1990.

Je n'ai que deux informations à vous transmettre pour la séance de ce matin. Tout d'abord, nous sommes diffusés en direct sur le canal parlementaire, comme cela a été décidé vendredi dernier. Tout cela est nouveau, car nous avons l'impression que nous serions diffusés en différé. Par conséquent, nous terminerons la séance de ce matin à 12 h 55, plutôt que 13 h 00, comme le prévoit votre programme.

Nos invités semblent tous avoir suffisamment à dire pour combler les 25 minutes que nous leur avons imparties et même un peu plus. Par conséquent, nous diviserons plutôt la matinée par tranches de 30 minutes. À la fin des exposés de nos trois groupes de témoins, je demanderai aux membres des comités s'ils ont des questions à poser.

Cette journée a été rendue possible grâce à la collaboration de bien des gens, dont le moindre n'est pas le Président de la Chambre qui nous a bien encouragés et aidés. Avant de céder la parole au Président de la Chambre, je voudrais tout d'abord remercier nos autres collaborateurs.

Les huit comités permanents de la Chambre des communes ont décidé de se réunir en séances conjointes, ce qui est un précédent, afin de rendre notre régime parlementaire beaucoup plus efficace: en effet, de cette façon, il est possible d'entendre des exposés qui portent tous sur un même sujet, ce qui permet de diffuser l'information à tous. D'habitude, chaque comité convoque ses propres témoins, sans que les autres comités n'aient accès à l'information qui y est entendue. Nous pensons que nous serons beaucoup plus efficaces aujourd'hui.

Je suis très heureux de constater que les comités se sont donnés la main de cette façon et enchanté de tout le travail extraordinaire qui a été effectué en vue de cette journée-ci. Si nous avions su d'avance tous les efforts qu'il nous faudrait déployer, nous n'aurions peut-être pas pris cette initiative. Le personnel de mon bureau, et en particulier la greffière du comité, Carmen DePape, ainsi que Sonya Dakers, ont déployé toute leur énergie à cette fin tout comme les autres greffiers et attachés de recherche de tous les autres comités.

D'entrée de jeu, je peux affirmer que nous ne parlerons pas de tout ce qui touche à l'environnement aujourd'hui. La question de l'environnement dépasse évidemment celle des changements climatiques dans le monde, et doit inclure l'approvisionnement en eau, les pluies acides et sans doute d'autres problèmes immédiats, mais je sais que les changements climatiques dans le monde seront la question de l'heure à long terme. D'aucuns ne sont peut-être pas aussi convaincus que je ne le suis moi-même ou que ne le